

SANTÉ BUCCO-DENTAIRE : COMMENT PENSER DÉVELOPPEMENT DURABLE ?

**Le jeudi
5 octobre 2023
9h00 – 17h00**

Ministère de la Santé et de la Prévention
Salle Laroque
14 Avenue Duquesne – 75007 Paris




Colloque organisé avec le soutien de l'Ordre National des Chirurgiens-Dentistes
ORDRE NATIONAL
DES CHIRURGIENS-DENTISTES

VERBATIMS DES INTERVENANTS ● ● ●



Dr Benoît PERRIER
Président de l'Union Française pour la Santé Bucco-Dentaire (UFSBD)

« À chaque automne, l'UFSBD organise son Colloque Annuel de Santé Publique afin de mettre en lumière la santé bucco-dentaire au cœur même de notre santé générale, sous un prisme différent. Pour cette édition, notre choix s'est porté sur la thématique du Développement Durable !

Face aux multiples incitations à s'impliquer en tant que citoyens dans la démarche du développement durable, il n'est pas rare de se sentir désorienté quant à son rôle et sa contribution au sein de cette prise de conscience collective, tant au niveau individuel que professionnel. Nombreux sont ceux d'entre nous qui peuvent se sentir éloignés des différents préceptes véhiculés, tout en éprouvant une profonde préoccupation pour le bien-être collectif.

Je vous invite à découvrir les intervenants passionnants qui se joindront à nous lors de notre 24^{ème} COLLOQUE DE SANTÉ PUBLIQUE. Ils nous guideront vers les clés de compréhension et d'action dont nous avons besoin pour que chacun puisse être un acteur éclairé.

C'est avec enthousiasme que je vous donne rendez-vous le 5 octobre prochain, une occasion de réfléchir, de comprendre et d'agir ensemble. Votre présence contribuera indéniablement à l'enrichissement de nos échanges !"

Santé bucco-dentaire durable : quels leviers au cœur des stratégies de santé ?

Santé, environnement et développement durable : la santé orale au cœur des enjeux internationaux du moment



Dr Benoit VARENNE

Dental Officer Organisation Mondiale de la Santé
World Health Organization (OMS - WHO)

La reconnaissance de la santé orale dans l'agenda mondial de la santé de l'OMS nous oblige à avoir une réflexion courageuse et responsable sur le système de santé bucco-dentaire que nous souhaitons pour les générations futures.

Les enjeux actuels en matière de santé et d'environnement nécessitent une mobilisation concertée entre gouvernements, professionnels de la santé, chercheurs, industrie dentaire et représentants de la société civile afin de définir ou de réorienter nos politiques en matière de prévention et de soins bucco-dentaires.

Sommes-nous en droit de penser que tout chirurgien-dentiste soit l'avocat d'un accès universel à des soins bucco-dentaires préventifs, non-invasifs, durables et respectueux de l'environnement ?

Vers une santé orale planétaire : quel rôle pour la prévention face à des pathologies bucco-dentaires évitables ?



Dr Nicolas DRITSCH

Chirurgien-dentiste
Qualification Médecine Bucco-Dentaire
Master de santé publique
Président de l'UFSBD Drôme Ardèche

Impliqué dans l'UFSBD depuis 15ans au niveau départemental et faisant de la recherche dans l'application de l'approche systémique à la santé comportementale, communautaire et environnementale, je me réjouis de participer à ce colloque.

Je suis persuadé que l'UFSBD a un rôle majeur à jouer pour faire face aux enjeux cruciaux qui nous attendent dans les prochaines décennies pour tendre vers un système de santé soutenable.

Comment et Pourquoi les stratégies de santé publique visant la réduction de sucres dans notre alimentation représentent un levier ?



Mme Pauline DUCROT

Chargée d'expertise scientifique unité alimentation et activité physique
Direction de la Prévention et de la Promotion de la santé (DPPS)
Santé Publique France (SPF)

Nous travaillons avec l'UFSBD depuis plusieurs années à rapprocher la santé bucco-dentaire du reste de la santé publique.

En effet, la plupart des maladies de civilisation d'origine métabolique (cardiovasculaire, diabète, entre autres) partagent les mêmes déterminants sociaux et commerciaux que les problèmes de santé bucco-dentaire.

Le colloque de cette année concerne le développement durable. Afin de promouvoir une santé durable au niveau bucco-dentaire et métabolique, l'une des stratégies communes est de réduire l'exposition au sucre.

Nous présenterons lors du colloque les stratégies pour réduire cette exposition.

Santé bucco-dentaire et environnement

Où en sommes-nous sur la décarbonation de la santé ?



Mme Marie KERNEC

Directrice EHESP Internationale
Collaboratrice du Shift Project santé

Parce que la sensibilisation est essentielle : on agit quand on a compris !

Nous montrons dans le rapport du Shift Project "Décarboner la santé pour soigner durablement" que le secteur de la santé français génère 8% des émissions en GES nationales, 50% de ces émissions sont liées à la consommation des produits de santé, médicaments et dispositifs médicaux.

Nous montrons dans ce rapport qu'il est urgent, mais aussi possible de réduire l'impact du secteur de la santé sur le climat et l'environnement. Décarboner, c'est accroître la résilience du système de santé et mieux le préparer aux crises futures.

Stratégie RSE pour les laboratoires dans le domaine des produits d'hygiène bucco-dentaires



Mme Caroline BRUCKER

Directrice RSE pour la France et le Benelux
chez COLGATE-PALMOLIVE

Parce que le sourire est ce que l'on remarque en premier, soutenir une bonne hygiène bucco-dentaire auprès de chacun et de tous est la meilleure façon de participer à une action collective de prévention et de vivre ensemble.

La prévention bucco-dentaire a en effet toute sa place au cœur de la santé durable en contribuant notamment à la réduction des coûts et des déchets générés par des soins plus invasifs.

Ce colloque, réunissant le législateur, les professionnels de santé et les fabricants, et les actions qui en découleront, sont donc essentiels pour faire progresser la santé des citoyens, tout en réduisant l'impact du secteur sur l'environnement.

Perturbateurs endocriniens et santé orale



Pr Sylvie BABAJKO

Directrice de Recherche INSERM/ expert à l'ANSES sur les perturbateurs endocriniens

Nous sommes heureuses de communiquer nos résultats de recherche car il est important que nos découvertes et connaissances soient rapidement connues d'un public plus large, surtout des médecins et dentistes praticiens hospitaliers ou libéraux, en contact avec un grand nombre de substances actives au quotidien sans en avoir toujours conscience.

Il est important qu'ils soient informés pour eux-mêmes et leurs patients.



Dr Katia JEDEON

MCUPH Université Paris Cité / INSERM / APHP

Dans une ère où l'exposition aux perturbateurs endocriniens est devenue un réel enjeu de santé publique, collaborer avec l'UFSBD, acteur investi dans cette dernière, me paraît le moyen idéal pour :

- *Informer le maximum de chirurgiens-dentistes à l'échelle nationale, des dernières données sur le sujet,*
- *Et surtout échanger avec eux, à travers ce colloque, afin de mettre en place des actions dans leur pratique quotidienne qui pourraient limiter cette exposition et prévenir ses conséquences sur leur santé et sur celle de leurs patients.*



Dr Sophia HOUARI

MCUPH Université Paris Cité / INSERM / APHP

Nous avons accepté de participer à ce colloque de l'UFSBD afin de communiquer aux parties prenantes de l'art dentaire nos travaux et notre expertise scientifique dans la relation entre perturbateurs endocriniens (de notre environnement et dans les biomatériaux et produits de soins dentaires) et la santé orale et générale.

Ainsi que l'importance de la dent en tant que bio marqueur éco-toxicologie.

Retour sur les controverses autour des produits d'hygiène et notamment bucco-dentaires



Pr Laurence COIFFARD

Pharmacien

Faculté de Pharmacie Nantes / Correspondant National de l'Académie Nationale de Pharmacie

C'est avec grand plaisir que j'ai accepté de participer une nouvelle fois à un colloque organisé par l'UFSBD. De nombreuses polémiques concernent les ingrédients utilisés pour formuler les cosmétiques.

Une bonne santé bucco-dentaire exige le recours quotidien à des produits qui ont ce statut, le plus souvent.

Il est capital que les professionnels de santé soient bien informés sur ce qui est scientifiquement démontré et ce qui n'est encore que spéculations afin de bien conseiller leurs patients.

Évaluation biologique et clinique des dispositifs médicaux - intérêts et difficultés – exemple Le cobalt : un vrai casse-tête ?



Pr Brigitte GROSGOGÉAT

Université Claude Bernard Lyon 1 / HCL / CNRS

Association Dentaire Française

Expert AFNOR

Présidente de ReCOL

Ce colloque est une formidable opportunité de partager et d'échanger sur un sujet d'actualité avec l'ensemble des acteurs impliqués dans la santé bucco-dentaire.

À l'instar de cette journée, soyons unis pour répondre au mieux aux enjeux de la santé buccodentaire afin que nous puissions assurer les meilleurs soins possibles à nos patients.

Santé bucco-dentaire : réduire l'empreinte écologique de l'activité de soins

« Vers une prescription écoresponsable d'antibiotiques, raisonnée et justifiée. » ;
Exemple d'une action menée dans le Grand Est.



Dr Géraldine ROSET
Chirurgien-dentiste Conseil
Assurance Maladie

L'antibiorésistance est qualifiée par l'OMS de fléau mondial. Elle tue 5500 personnes en France par an. Pour freiner et espérer enrayer sa propagation, c'est l'affaire de tous dans une dimension « One Health ».

Chacun à son niveau peut faire bouger les lignes. Les chirurgiens-dentistes en France sont à l'origine de 13 % des prescriptions d'antibiotiques en 2022, une tendance à la hausse, alors que chez les médecins on observe un recul.

Chacun doit pouvoir analyser ses pratiques et les remettre en question, pour prescrire moins, prescrire mieux. Dans ce but, le conseil régional de l'ordre des chirurgiens-dentistes, les facultés dentaires du Grand Est et l'assurance maladie ont travaillé pour fournir des données individuelles de prescription à chaque chirurgien-dentiste.

Et ça marche !

À partir de profil individuel construit avec des indicateurs de pertinence, chacun a pu analyser sa pratique et la corriger.

Et collectivement ces changements de pratique sont mesurables.

Les antibiotiques sont précieux, utilisons-les mieux.

Pourquoi avoir accepté de participer ?

L'assurance maladie a un objectif de santé écoresponsable dans sa feuille de route. L'action menée dans notre région Grand Est sur les prescriptions d'antibiotiques par les chirurgiens-dentistes s'inscrit dans ce cadre.

C'est une belle illustration de partenariat (fac, ordre, experts) au service de la santé publique. Et pour ne rien gâcher nous enregistrons des résultats probants.

Les chirurgiens-dentistes du Grand Est sont passés à l'action pour une prescription plus raisonnée, plus juste. Le colloque organisé par l'UFSBD sera l'occasion de partager ces résultats.

On a tous un rôle à jouer, en nous mobilisant tous on peut y arriver

Rendre compte de la démarche d'accompagnement des industriels



M. Laurent CHOMETON
Responsable RSE
COMIDENT

Les réglementations nationale et européennes se durcissent et fixent des objectifs de plus en plus importants en matière de responsabilité (neutralité carbone, baisse émissions de gaz à effet de serre, lutte contre le plastique, éco-conception, recyclabilité...).

Bien que la dernière crise sanitaire ait démontré le rôle primordial des entreprises de santé, elle a aussi permis une prise de conscience de l'urgence climatique et des leviers à mettre en place devenir des acteurs responsables.

Dans ce contexte global d'exigences croissantes vis-à-vis des entreprises en matière d'impact sociétal et environnemental, le COMIDENT, en tant qu'association professionnelle représentant les fabricants et distributeurs de matériel bucco-dentaire, a engagé une réflexion globale sur la RSE pour développer des actions concrètes (webinaires de sensibilisation et programme de formation, création d'un référentiel de critères de durabilité pour des achats responsables, digitalisation de documents, leviers pour favoriser l'attractivité du secteur...).

Les sociétés adhérentes ont conscience que les professionnels de santé vont être de plus en plus vigilants vis-à-vis de l'impact de la chaîne de production, de livraison et de revalorisation des produits achetés jusqu'à leur destruction.

C'est un changement de paradigme porté par l'ensemble de la société que notre filière doit accompagner.

Cependant, des changements de modèle ne peuvent être décidés par les entreprises de santé unilatéralement. Les cabinets dentaires, les distributeurs et les industriels font partie d'une même chaîne de responsabilité dans laquelle chacun a son rôle à jouer.

Une mobilisation de tous les acteurs de la filière de santé bucco-dentaire est nécessaire pour mesurer, réduire et optimiser l'impact environnemental du secteur bucco-dentaire.

Participer à ce colloque permet de nourrir les réflexions avec toutes les parties prenantes. C'est ensemble que nous réussirons à passer ce cap.

Présentation d'une action concrète d'un fournisseur des cabinets dentaires : le programme "PRACTICE GREEN"



M. Christian DEBUS
Directeur Commercial et Marketing
HENRY SCHEIN FRANCE

En tant que leader mondial de la distribution de produits et de services auprès des professionnels de santé, le Groupe Henry Schein a une forte implication sociétale et environnementale, qui dépasse ses enjeux commerciaux.

Déjà incarnée par la fondation Henry Cares et son ambition de "bien faire en faisant le bien" (« doing well by doing good »), l'entreprise renforce sa responsabilité citoyenne, en lançant en janvier 2023 son programme international Practice Green, qui a pour objectif de soutenir et d'encourager des initiatives en faveur du développement durable.

En France cela s'illustre par des actions concrètes des collaborateurs au quotidien, par l'accompagnement des clients dans leur démarche écoresponsable, mais également par une chaîne logistique repensée pour allier performance et développement durable.

Exposé des résultats de l'enquête ReCOL « Transition Écologique dans les cabinets dentaires »



Dr Valérie SZÖNYI

Chirurgien-Dentiste

CCU-AH Université Claude Bernard-Lyon 1 / HCL

Secrétaire Générale de ReCOL

Le colloque est l'occasion pour ReCOL de présenter les résultats de l'enquête "écoresponsabilité au cabinet dentaire" : une photographie à l'instant "T" de la mobilisation des chirurgiens-dentistes face aux défis sanitaires et écologiques, qui soulève de multiples enjeux !

Le défi de l'écoresponsabilité au sein des cabinets : c'est faire évoluer les pratiques vers une empreinte carbone maîtrisée mais surtout faire prendre conscience du potentiel d'action de tout chirurgien-dentiste, quelle que soit son échelle, et savoir accompagner cette transition...

La démarche écoresponsable au cabinet dentaire, ses principes, ses outils, ses bénéfices pour une santé durable



Dr Alice BARAS

Chirurgien-dentiste

Autrice, coordinatrice du Dossier Démarche Ecoresponsable au cabinet dentaire

Association Dentaire Française

Je participe au colloque UFSBD, car face aux enjeux santé-environnement, nous devons agir et avancer collectivement, toutes et tous ensemble, dès à présent, pour une santé durable promotrice de la démarche de santé planétaire.

L'environnement, que ce soit notre environnement privé, professionnel, social ou encore écosystémique, est un déterminant majeur de notre santé.

En tant que professionnel.le.s de santé, chirurgien.ne.s-dentistes et assistant.e.s dentaires nous avons un rôle majeur à jouer pour protéger ces environnements et répondre aux enjeux climatiques et écologiques actuels et à venir.

À l'occasion de ce rendez-vous, nous observerons notamment :

- Pourquoi la démarche écoresponsable est une dynamique gagnant-gagnant ?
- Comment concevoir un cabinet écoresponsable ?
- Quelles pistes d'action et mesures de décarbonation, de sobriété chimique, d'achats responsables ou encore d'optimisation de la gestion des déchets sont facilement intégrables au cœur de nos pratiques tout en garantissant la qualité et la sécurité des soins ?

Rendez-vous le 5 octobre !

Témoignage d'un praticien et de son équipe, engagés dans une démarche de santé durable



Dr Gurec GALLAIS-HAMONNO
Chirurgien-dentiste

Après avoir obtenu ma thèse il y a une décennie, intitulée « Cabinet dentaire et développement durable », je n'ai cessé depuis de faire évoluer ma pratique libérale dans ce sens.

Aujourd'hui ma conviction est profonde et motrice pour développer une pratique susceptible de répondre aux enjeux actuels.

Outre la protection de l'environnement qui est une mesure de santé à intégrer au cœur des soins au quotidien, la prévention est l'orientation que notre profession et nos patients sont désormais prêts à adopter pour une santé, un lien social, un environnement viable et enviable.

Ne cherchons plus à seulement soigner les caries, mais à les éviter. Donnons un nouveau visage à l'exercice libéral.

Retour sur une initiative inspirante au sein de cabinets pilotes



Mme Carline AULNETTE
Chargée de missions de Santé publique
Union des Chirurgiens-Dentistes Libéraux de Bretagne
(URPS CDLB).

Notre Union des Chirurgiens-Dentistes libéraux de Bretagne (URPS CDLB) représente en région tous les praticiens dentaires libéraux.

Notre Union des Chirurgiens-Dentistes libéraux de Bretagne (URPS CDLB) représente en région tous les praticiens dentaires libéraux.

Elle est active sur la thématique de la santé environnement en cabinet et de l'écoresponsabilité depuis plusieurs années, par choix, afin de répondre à la demande des praticiens élus et mandants d'avancer sur ces sujets.

Elle a travaillé à plusieurs reprises avec le Dr Alice BARAS, CD consultante ayant de l'expertise en écoresponsabilité et autrice. C'est donc très logiquement que l'URPS CDLB a souhaité participer au colloque UFSBD, pour évoquer son projet PEPS - "Prévention Environnement Patients & Soignants".

C'est une expérimentation pionnière menée en 2019-2020 proposant à une dizaine de cabinets un accompagnement à la mise en œuvre d'une démarche écoresponsable personnalisée et d'amélioration continue.

En favorisant l'écoconception des soins, l'idée est d'avancer "gagnant-gagnant" face aux graves crises actuelles (écologiques et sanitaires), pour un enjeu quadruple de protection de la santé :

- 1/ de l'équipe soignante,
- 2/ des patients,
- 3/ de l'environnement,
- et 4/ des générations futures.

Le projet PEPS a permis à l'URPS CDLB de devenir lauréate du Prix "Santé Environnement" des Trophées Bretons du Développement Durable en octobre 2021.

Dans cette lignée, l'URPS souhaite que de nombreux chirurgiens-dentistes aient envie de se lancer dans leur propre démarche écoresponsable et va donc continuer d'agir sur cette thématique pour les soutenir.

*Remise du Prix "Santé Environnement"
des Trophées Bretons du Développement durable (2021)*



De gauche à droite :

Mme Carline AULNETTE
Chargée de missions
URPS CDLB

Dr Alice BARAS
Chirurgien-dentiste
Consultante
Autrice
Coordinatrice du Dossier
Démarche Ecoresponsable
au cabinet dentaire, ADF

Dr Dominique LE BRIZAULT
Président de l'URPS CDLB
Chirurgien-dentiste

Si vous souhaitez en savoir plus sur
nos colloques et notre association ...

<https://www.ufsbd.fr/espace-public/nos-prises-de-parole-nos-convictions/les-colloques-de-lufsbd/>